

審査の結果の要旨

論文提出者氏名 古澤 浩

複雑流体とは、高分子・界面活性剤・コロイド等を構成要素とする、ゲル・液晶・ミセル・ガラス等の集合状態に対する総称である。複雑流体の、本論文の議論に関連した特質としては、以下の3点が挙げられる：“内部自由度の存在”、“近距離相互作用の重要性”、及び、“密度場の大きな空間変調”である。内部自由度が存在するため、構造形成しても柔らかい。そして柔らかいが故に、わずかな近距離相互作用（疎水性、等）の変化により、多彩な秩序化を示す。しかも、それらはメソスケールで大きく熱揺らぎする。

これらの特質を持つ複雑流体の記述に、従来形式は適切でない。例えば以下の点が、問題である：変数が密度場ではなく双対なポテンシャル場である点や、密度場表現であっても大きな空間変調を記述できないという点、等である。

そこで本論文では、まず、これらの問題点を解消した、複雑流体の記述に適した密度汎関数積分形式の開発を行なった。さらに、具体的諸問題（非対称性荷電溶液と剛体球ガラス系の課題）に適用することで、従来形式にはない本形式の有用性も示した。

論文は、以下に述べるように、4部4章から構成されている。

本研究の背景を述べた“序論”部に引き続いて、第1部では、新しい密度汎関数積分法の開発を行った。ここでいう“開発”とは、具体的には、位置座標積分表現の大分配関数を種々の密度汎関数積分表現へと書き直すことを意味している。第1部は、さらに、2章に分けられている。第1章では、まず、低分子系の2種類の密度汎関数積分形式を導出した。第2章では、次に、内部自由度を有する系の代表例として、高分子系を取り上げ、第1章で得られた形式の拡張を行った。

得られた形式は、複雑流体の記述にとって、下記の点で都合が良い。

(1) 密度場；変数として、流体系にとって最も基本的な物理量の一つである密度を選んでいる。従って、密度場の揺らぎを顕に考慮できる。

(2) 平均場；鞍点経路が、正確に平均場方程式を再現する。高分子系においてすら、それが可能である。すなわち、我々の形式から得られる鞍点方程式は、高分子系の高次構造の予測などで華々しい成果を収めている、Edwards タイプの自己無撞着場方程式を完全に再現するのである。

(3) 近距離相互作用； ハミルトニアンが直接相関関数で表されているので、短距離相関に関するこれまでの液体論の知見をインプットした状態で、揺らぎ効果を考慮できる。

(4) 内部自由度； 本論文では、内部自由度を持つ系の代表例として、高分子を取り上げ、従来法とは異なる手続きにより、密度汎関数積分形式を求めている。その結果、上述のように、平均場方程式を正確に包含した形式が得られている。

第2部では、第1部で得られた形式を具体的問題に適用することで、今回得られた汎関数積分形式の上記特徴の有用性を示している。取り上げた系は、非対称性荷電溶液（第3章）と剛体球ガラス（第4章）である。この2系を取り上げた理由、および、得られた成果は、以下の通りである：

・非対称性荷電溶液： 高分子イオンのような多電荷担体とそれから解離した低分子イオンの混合溶液系では、ある条件下で、ほとんどの低分子イオンが、高分子イオン表面に吸着した状態が出現する。このような強結合状態を、揺らぎを含めて統一的に記述するには、従来のポテンシャル場による sine-Gordon 形式は向いていない。むしろ、双対な密度場で記述した方が、強結合状態の特異性を抽出しやすい。すなわち、密度場形式ならではの成果が得られるのである。実際、本形式から出発することにより、強結合領域で有効な摂動展開法（強結合展開法）を開発することに成功し、その結果、最近提唱されている強結合描像の数式的記述が可能となった。

・剛体球ガラス： 短距離相関を直接インプットできる、本形式の最初の適用例として、剛体ポテンシャル系を取り上げ、従来の密度汎関数理論では得られなかった、圧力への密度-密度相関の寄与を見積もることができた。得られた結果は、ガラスのように密度不均一性が系全体に広がっているとき、圧力が発散することを示している。実際、random close packing と呼ばれる、剛体球系でのそのような振舞いは、計算機実験により古くから確かめられている現象である。

最終部の“今後の展望”では、将来の課題について、形式的拡充と他の系への適用の2観点から述べている。

以上のように本研究では、複雑流体の記述に適した、密度汎関数積分法を開発し、さらに、その有用性を示している。これらの成果は、複雑流体の基礎および応用研究の進展に、今後、大いに貢献するものと期待される。よって、本論文を博士（工学）の学位論文として合格と認める。